
立法會CB(1)615/05-06(01)號文件  
 
 

財經事務委員會  
 

待議事項一覽表  
 

(截至 2006年 1月 4日的情況 ) 
 

 
 建議在事務委員

會會議上討論的

時間  
 

1. 香港金融管理局工作簡報  
 

香港金融管理局 (下稱 “金管局 ”)總裁定期就金管
局的工作向事務委員會作出簡報。簡報會通常在

每年 2月、 5月及 11月舉行。  
 
應委員的要求， 2006年 2月的簡報會將會涵蓋有
關銀行關閉地區分行及規管金管局高級職員離

職後就業的政策及安排的課題。  
 
 

 

 

2006年 2月  
2006年 5月  

2. 有關處理源自證券保證金融資的風險的建議措

施的進度報告  

 

在 2004年 12月 17日的事務委員會會議上，證券及
期貨事務監察委員會 (下稱 “證監會 ”)匯報就處理
源自證券保證金融資的風險的建議措施進行的

公眾諮詢工作進展情況。委員察悉，證監會會與

經紀業繼續商討，以尋求適當措施處理當中涉及

的風險。委員要求政府當局及證監會在一年內

(即 2005年 12月底前 )向事務委員會匯報進展。有
關進展報告應涵蓋達致借款客戶與無借款客戶

抵押品完全分開存放的擬議具體時間表。  

 

證監會於 2005年 12月 2日就此課題提供進度報告
(立法會 CB(1)454/05-06(01)號文件 )，供委員參
閱。應委員的要求，政府當局同意在 2006年 2月
向事務委員會簡報證監會與經紀業就有關課題

進行討論的進展情況。  
 

 

 

 

 

2006年 2月  
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 建議在事務委員

會會議上討論的

時間  
 

3. 《 2006年強制性公積金計劃 (一般 )(修訂 )規例》
擬稿的簡介  
 

政府當局建議向事務委員會簡介《 2006年強制
性公積金計劃 (一般 )(修訂 )規例》擬稿。該規例
旨在改善現行的投資規例。  
 
擬議修訂工作會集中修訂《強制性公積金計劃條

例》下的《強制性公積金計劃 (一般 )規例》(第 485
章，附屬法例A)附表 1。該附表規管計劃資金的
投資。  
 
政府當局計劃在 2005至 06年度會期向立法會動
議一項決議案。  
 

 

 

 

 

2006年 2月  
 

4. 判定債項的撇帳建議  
 

在 2005年 6月 6日的事務委員會會議上，政府當局
向委員簡介有關撇除一筆判定債項的建議。該筆

債項是前政府物料供應處聘用負責拍賣不能使

用或廢棄的政府物料及充公貨物的一間拍賣行

拖欠政府而被當局認為無法追討的債項。委員對

政府當局向該拍賣行追討欠款的行動，以及政府

當局就此個案進行內部調查的詳情 (包括對涉案
的公務員進行的紀律研訊 )，表示關注。會上同
意，待政府當局提供委員所要求的補充資料後，

事務委員會會在適當時候進一步討論該建議。  
 
政府當局計劃在適當時候就該筆判定債項的撇

帳建議進一步諮詢事務委員會，然後就有關建議

尋求財務委員會的批准。  
 

 

 

 

有待確定  

5. 證券及期貨事務監察委員會 2006至 07財政年度
預算  
 

按照慣常做法，證監會就其年度財政預算向財政

司司長尋求撥款批准前，會將有關預算提交事務

委員會參閱。  
 

 

 

 

 

2006年 3月  
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 建議在事務委員

會會議上討論的

時間  
 

6. 上巿決策新架構  
 

2003年 10月 3日，政府當局發表諮詢文件，就加
強規管上市事宜的建議徵詢公眾意見。在 2004
年 3月發表的諮詢總結中，政府當局邀請證監會
和香港交易及結算所有限公司 (下稱 “港交所 ”)考
慮如何跟進在諮詢期間接獲的建議，包括上市委

員會的組成和運作。  
 
2005年 2月，港交所發表有關上市決策新架構的
諮詢文件。有關建議旨在設定一個更清晰、更有

效率的行政機制，就上市事宜作出決策，並同時

保留所需的制衡措施，以處理監管風險及將有關

風險減至最低。該諮詢文件清楚提到， 2004年 3
月發表的諮詢總結邀請證監會及港交所考慮與

上市委員會的組成和運作有關的建議。港交所的

諮詢於 2005年 4月 22日結束。港交所預計可於
2005年年底發表諮詢總結及《上市規則》的最終
修訂。  
 
有鑒於David WEBB先生於 2005年 5月為表達對
上市委員會任期期限一再延長的關注而提交的

意見書，事務委員會主席及副主席決定邀請政府

當局、證監會及港交所於適當時候向事務委員會

簡介有關上市決策新架構的諮詢總結及《上市

規則》的相關修訂。  
 
政府當局建議於 2006年 3月向事務委員會簡介有
關上巿決策新架構的諮詢進度。簡報會將會涵蓋

有關上市委員會任期期限一再延長的課題。  
 

 

 

 

2006年 3月  

7. 香港金融管理局就其按《 2005年銀行業 (修訂 )條
例》訂立資本充足比率及披露財務狀況規則的工

作簡報  
 

《 2005年銀行業 (修訂 )條例》於 2005年 7月制
定。該條例旨在提供法律架構，以便在香港實施

《資本協定二》 (即巴塞爾銀行監管委員會 (下稱
“巴塞爾委員會 ”)於 2004年公布對認可機構實施
的經修訂資本充足制度 )。該修訂條例的其中一
項規定，是賦予金管局訂立規則的權力，就認可

機構計算資本充足比率的方法訂明《資本規則》

 

 

 

 

2006年 5月  
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 建議在事務委員

會會議上討論的

時間  
 

及《披露資料規則》，以及有關認可機構須公開

披露財務狀況 (包括資本充足比率 )的規定。該等
規則為附屬法例，須提交立法會進行先訂立後審

議的程序。  
 
金管局建議於 2006年 5月向事務委員會簡報其制
訂資本充足比率及披露財務狀況規則的進展情

況。政府當局計劃於 2006年年中前向立法會提交
有關的附屬法例，以進行先訂立後審議的程序。

金管局計劃於 2007年 1月 1日在香港實施《資本協
定二》，以配合巴塞爾委員會的時間表。  
 

 

8. 推行存款保障計劃 (下稱 “存保計劃 ”)的進展  
 

《存款保障計劃條例》於 2004年 5月制定，以便
在香港設立存保計劃。該條例就成立獨立存款保

障委員會 (下稱 “存保委員會 ”)以評估及收取銀行
的供款，以及在銀行倒閉時向存戶支付補償，訂

定條文。  
 
2005年 5月，政府當局就推行存保計劃的進展提
供資料文件，當中包括成立存保委員會及設立存

款保障上訴審裁處、制訂賠款程序及供款制度，

以及規管存保計劃運作的規則 (下稱 “有關規
則 ”)。據政府當局表示，已就將會併入有關規則
的主要原則諮詢銀行業。預期有關規則可分批提

呈立法會，以進行先訂立後審議的程序。存保計

劃可望於 2006年下半年開始提供存款保障。  
 
政府當局建議於 2006年 6月向事務委員會匯報存
保委員會在推行存保計劃方面的進展。  
 
 

 

 

2006年 6月  

9. 財政司司長簡報香港整體經濟最新狀況  
 

由 1999年年中開始，事務委員會定期邀請財政司
司長就宏觀經濟的事宜，向事務委員會及立法會

所有其他議員作出簡報。簡報會通常在每年 6月
及 12月舉行。  
 
 

 

 

2006年 6月  
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 建議在事務委員

會會議上討論的

時間  
 

10. 《 2006年公司 (修訂 )條例草案》擬稿的簡介  
 

《 2006年公司 (修訂 )條例草案》旨在設立無紙化
證券市場，使證券可以電子方式發行及轉讓。該

條例草案已納入政府當局於 2005年 10月提交的
2005至 06年度立法議程內。  
 
政府當局於 2005年 11月 24日表示，證監會正研究
未來路向及相應的立法修訂，並會於適當時候向

事務委員會簡介未來路向。  
 
 

 

 

有待確定  

11. 在香港設立保單持有人保障基金的可行性顧問
研究  
 

政府當局於 2002年年底委託顧問進行有關在香
港設立保單持有人保障基金 (下稱 “保障基金 ”)的
可行性研究，並於 2003年 12月至 2004年 3月期間
進行諮詢工作，就應否及如何在本港設立保障基

金的事宜徵詢公眾意見。  
 
在 2004年 3月 1日的事務委員會會議上，委員聽取
當局簡介顧問研究結果及建議的保障基金方

案。政府當局答應在完成公眾諮詢工作後就未來

路向諮詢事務委員會。  
 
政府當局於 2005年 11月 24日表示，顧問須就第一
階段研究提交最後報告，就在香港引入保單持有

人保障基金計劃是否可取及可行提供意見。根據

現時的工作進度，顧問仍需要多些時間為最後報

告定稿，以供與保險業監理專員作進一步討論。

政府當局現正監察顧問的工作，待準備就緒，即

會向事務委員會作出簡介。  
 

 

 

 

 

有待確定  

12. 香港長期業務保險公司資產監管架構顧問研究  
 

2003年 10月，政府當局委託顧問研究現行監管架
構的成效，以及評估是否有需要進一步強化現有

架構，以保障香港的保單持有人。  
 
政府當局於 2005年 11月 24日表示，顧問正就強化
資產保障機制及資產評估架構的各項可行方案

 

 

有待確定  
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 建議在事務委員

會會議上討論的

時間  
 

進行詳細研究。根據現時的工作進度，預期顧問

可於未來數月為第三份報告定稿，以及開始草擬

公眾諮詢文件，供保險業監理專員考慮。政府當

局正密切注視顧問研究的進度，待準備就緒，即

會向事務委員會作出簡介。  
 
 

13. 進行銀行合併的新機制  
 

《花旗銀行 (香港 )有限公司 (合併 )條例草案》委
員會在 2005年 5月審議該條例草案期間曾研究政
府當局有否需要制訂一項一般性的法例，以規管

在本港進行的銀行合併及業務重組。政府當局察

悉法案委員會提出的關注，並表示正研究此事，

並諮詢銀行業界。政府當局其後承諾在未來數月

內向事務委員會匯報研究結果。按照主席的指

示，政府當局已獲邀在 2005年年底前向事務委員
會匯報其研究結果。  

 

政府當局於 2005年 11月 3日作出回覆，表示已邀
請有關各方提出意見，目前正研究他們的意見，

並會於適當時候向事務委員會匯報研究結果。  

 

事務委員會已邀請政府當局提供資料文件，匯報

研究工作的進展情況，包括海外司法管轄區在進

行銀行合併方面的做法和經驗。  

 

 

 

 

有待確定  

14. 簡易程序破產案件外判計劃  
 

《 2004年破產 (修訂 )條例草案》旨在賦權破產管
理署署長外判由債務人提出呈請的簡易程序破

產案件予私營清盤／破產工作從業員辦理。

《 2004年破產 (修訂 )條例草案》委員會要求政府
當局在外判計劃實施後作出檢討。財經事務及庫

務局局長於 2005年 7月 6日立法會會議席上恢復
條例草案二讀辯論致辭時承諾，政府當局會在外

判計劃實施 24個月後作出檢討，並向立法會匯報
檢討結果。  
 
事務委員會已邀請政府當局在適當時候向事務

委員會匯報檢討結果。  
 

 

 

有待確定  
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 建議在事務委員

會會議上討論的

時間  
 

15. 檢討《稅務條例》  
 

因應譚香文議員所提由政府當局檢討《稅務條

例》的建議， 5個團體／個別人士於 2005年年初
向事務委員會提交有關此課題的意見書。  
 
財經事務及庫務局在 2005年 8月 11日的覆函中表
示，該局已聯同稅務局檢討有關意見書所載事

項，並會採取以下行動：  
 
(a) 關於屬稅項寬免建議的事項，財經事務及庫

務局在擬備明年的財政預算案時，會與財政

司司長研究有關事項；  
 
(b) 關於涉及《稅務條例》詮釋和稅務局行政做

法的事項，稅務局正與稅務聯合聯絡小組

(下稱 “聯絡小組 ”)合作，因應情況就這些事
項進行深入檢討。政府當局相信，透過發出

新的或修訂的《稅務條例釋義及執行指

引》，這些事項大都得以或可予處理；  
 
(c) 關於意見書中並無提供詳細資料的事項，稅

務局會與有關方面接觸，以便更深入瞭解有

關問題；及  
 
(d) 財經事務及庫務局已把意見書送交聯絡小

組。如聯絡小組有任何具體的實質意見，該

局會告知事務委員會。  
 
為方便委員考慮譚香文議員所提由事務委員會

在日後會議上討論上述課題的建議，事務委員會

已邀請政府當局在 2005年 12月底前，以書面方式
匯報上文第 (b)、 (c)及 (d)項所述行動的最新進
展 。 委 員 從 2005 年 9 月 13 日 發 出 的 立 法 會
CB(1)2260/04-05號文件中獲悉有關情況。  
 
政府當局於 2005年 12月 22日表示，打算在 2006
年 1月初以書面向事務委員會匯報最新進展。  
 
 

 

 

有待確定  
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 建議在事務委員

會會議上討論的

時間  
 

16. 引入新的 “旅遊保險代理人 ”類別  
 

在 2005年 7月 4日的事務委員會會議上，政府當局
向委員簡介有關引入新的 “旅遊保險代理人 ”類
別的建議，以便旅行代理商登記為保險代理人，

讓他們可銷賣旅遊保險。委員對該項建議是否有

效達致鼓勵港人在外遊前購買旅遊保險的政策

目標的最佳方案表示有保留。委員要求政府當局

進一步考慮該項建議，並研究如何處理保險中介

人提出的深切關注。  
 
在 2005年 12月 5日的事務委員會會議上，政府當
局向委員簡報有關建議的進度。委員察悉，保險

業界在與政府當局進一步討論後，已接納有關建

議。委員要求政府當局在 “旅遊保險代理人 ”登記
制度推行約 1年後，向事務委員會匯報該制度的
推行情況，當中的資料應包括已通過 “旅遊保險
代理人考試 ”並在該制度下進行登記的旅行代理
商的數目及百分率，以及政府當局就登記制度的

成效及該制度對保險中介人的專業水平的影響

所進行的評估。  
 
 

 

 

有待確定  

 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2006年 1月 4日  


